

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. - D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Calle de la Lechuga, núm. 13

Suscripción.

Un año.....	3,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.



✠

EL SEÑOR

Don José M. Micas y Subías

Primer Comente de Infantería retirado.
Caballero de la Real y Militar Orden de San Fermengido, del Mérito Militar con distintivo blanco,
Condecorado con las Medallas de la Guerra Civil y Coronación,
varias Cruces rojas obtenidas por méritos de guerra y Consejo del Excmo. Ayuntamiento de Toledo

ha fallecido

el día 8 del actual, á las 12,30, en el balneario de Puente Viego,
habiendo recibido los auxilios espirituales.

R. I. P.

El Excmo. Sr. General Gobernador militar; Alcalde Presidente del excelentísimo Ayuntamiento; Director de la Academia de Infantería; su desconsolada esposa D.^a Juana Salillas; hija Carmen; ahijada D.^a Julia Rojo; hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes

PARTICIPAN á sus amigos tan sensible pérdida y ruegan se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar el día 16 del corriente, á las diez de la mañana, en la Iglesia de San Nicolás de Bari, en cuya Parroquia, y desde las seis hasta dicha hora, se dirán Misas con el mismo piadoso fin, por cuyo favor quedarán eternamente agradecidos.

El duelo se despide en la Iglesia.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Orléans, Tarazona y Cuenca, se han dignado conceder 50 días de indulgencia, respectivamente, en la forma acostumbrada.

tiempo remediar el mal y quisieron fundar Circuitos católicos de obreros; pero les dejaron solos y los planes de los buenos no prosperaron como debían, y el socialismo y anarquismo se hizo y es dueño de Barcelona.

¡Quiera Dios que lo ocurrido en Barcelona, que lo que los socialistas han llamado sólo un ensayo sirva de lección a los católicos de otras poblaciones de España! Y cuéntese que no excluyamos a Toledo, donde hay no pocos que se lamentan de los sucesos de Barcelona y siguen, sin embargo, favoreciendo al elemento socialista, y siguen sin hacer nada ni con sus obras ni con sus intereses por los obreros católicos.

¡Ah! No pocos han pensado que las catástrofes recientes son un castigo y un aviso. Un castigo para los de Barcelona, porque a la suma de egueros de sus habitantes, no haciendo nada por Dios y por sus prójimos, ha reposedido la Divina Providencia permitiendo la explosión de la suma de odios reconcentrados.

Un aviso para todos; pues como nos dicen los periódicos; quizá no está lejano el día en que en la Ciudad Condal se repitan los sucesos con circunstancias agravadas y tengan resonancia en otras ciudades; pues sabido es que los revolucionarios sólo han realizado la primera parte de su programa, esto es, la quema y profanación de Iglesias y Conventos, que era el plan de los masones y anarquistas según confesión de uno de sus directores, el redactor jefe de *La Rebelión*, como consigna *El Siglo Futuro* en sus columnas del día 11 del corriente.

Ahora queda la segunda parte encomendada al socialismo, al ataque a la propiedad; el robo y el saqueo al elemento burgués, pues con eso les halagaron para realizar lo primero y no han de quedar ellos sin pretender el cumplimiento de sus dorados ensueños. Así lo reconocen los mismos propietarios de Barcelona, y uno de ellos consigna en una carta que tenemos a la vista que se hubiera realizado si la entereza del Capitán General no hubiera contenido á las turbas sedientas de oro.

No, aquel sueño no era una profecía, era una deducción lógica de la propaganda que desde hace años se viene haciendo, sin que apenas se haya contrarrestado con la propaganda del bien. Aquel sueño no era más que la voz de alerta a los católicos dormidos de Toledo, ya que a ellos nos dirigíamos. Aquel sueño, como el artículo de fondo del mismo número, era un llamamiento a las personas de orden, para que ayudaran la institución naciente (el sindicato de obreros católicos), que sirviese de contrarresto al elemento enemigo del orden social. Aquel sueño no era una exageración, era una pintura pálida de lo que podría suceder algún día en Toledo. Los sucesos de Barcelona han venido á darnos la razón.

Por lo que á nosotros toca, ¡quiera Dios que escarmentemos en cabeza ajena! Aún es tiempo de salir de nuestra apatía y remediar el mal.

DESOLACIÓN!

Voz in excelso audita est
lamentationis luctus et fletus...
JEREM. c. XXXI.

¡Noche de horror! la rica Barcelona, perla de Cataluña á quien fativa cibe la mar y el Monserrat corona, de turbas sin piedad, gime castiva.

Mudo el taller, la esbelta chimenea no arroja sus ardientes espirales ni gita sobre su teje la pofa, ni del vapor se escapan los raudales silbando como sierpe que pelea.

Ideas criminales arrancaron de allí al honrado obrero, lanzándole a la lucha contra el orden social en un lebe fiero; por eso de la alegre maquinaria el ruido no se escucha y Barcelona llora solitaria.

Por su desiertas calles sólo el salvaje en furor pasea, ahogando de sus víctimas los ayes en blasfemias que impúdico badea; con la incendiaria tea desola y arraina

los templos del Señor, y al pie del ara sus Ministros, sacrilego, aseian.
¡Oh Dios de las justicia! ¿Para cuándo guardas los rayos de tu santa ira?

Con impetu nefando rompe de los conventos la clausura, el velo rasga de la virgen pura, y en gigantesca pira, aunque de culto el bárbaro blasona, sin respetar la artística pintura ni el libro sabio que cantó la lira, cuanto encuentra destruye y amontona.

Hasta en la santa Hermana que del huérfano culla y del anciano pone su torpe mano, y sus asilos sin pudor profana ¡el, el republicano!

¡Oh, sarcasmo cruel! el que pretende al pobre cobijar bajo su tienda; aprende, pueblo, aprende y ve á quién das de tu adhesión la ofrenda.

Esos niños que lloran sin sus madres las buenas Hermanitas, y clamando piedad hasta los cielos; alzan sus manecitas; son tus hijos, y aquéllos son tus padres, desvalidos abuelos

que la horda impia de su hogar arroja y de pan y de abrigo los despoja. ¡Miseria libertad en nombre tuyo el esclavo á los libr e encadena, se barbarie consume

bajando á los sepulcros como hiena para poder saciar.... ¡detente, pluma! que si el odio á los malos enajena, tanta maldad el corazón abruma.

¡Se abrió la iniquidad! La humana fiera estará satisfecha de su hazaña, pero la culta, la cristiana España, la que allende los mares hoy mantiene el honor de su bandera

luchando en los moriscos aduare, ¿al lobo dejará en su madriguera? ¡No lo hará por su bien! mas si lo hiciera caerá la maldición en sus hogares,

pues cuando abajo la justicia calla sobre los pueblos la justicia está allí.

S. Ortega Montealegre.

Santa Cruz del Retamar, Agosto 1909.

La lucha de la vida

IX

Ahora bien; ¿qué vale la perspectiva que el mundo ofrece á la vista de nuestra observación comparada con la perspectiva que ofrece el cielo a los ojos de la fe?

La perspectiva del mundo no es más que un conjunto monstruoso, un insondable caos donde se chocan, se mezclan y confunden la riqueza y la miseria, la ciencia y la ignorancia, la verdad y el error, la virtud y el crimen, lo bello y lo feo, la gloria y la infamia, la paz y la guerra, la vida y la muerte, cuadro aterrador, sin más unidad que la del caos, que es una "unidad" ficticia, violenta y repulsiva, sin más variedad que la contradicción, que es una variedad absurda y repugnante.

Por el contrario, la perspectiva del Cielo á los ojos de la fe, y, por consiguiente, del espíritu, ofrece un bellísimo panorama, cuyo fondo, cuya *unidad central*, es la esplendente luz de la gloria, la inefable claridad de la ciencia divina, y su variedad rica, fecunda y armoniosa en extremo, son los vivísimos y variados colores que representan los diferentes grados de vida, de riqueza, de verdad, de hermosura, de virtud, de mérito y de gloria, pero sin que aparezca nunca ni en ninguna parte el negro fúnebre de la miseria, del error, de la fealdad, del crimen, de la infamia ó de la muerte.

Fernando García de Quevedo.

¡SIEMPRE IGUAL!

La primera salpicadura del cieno de la sociedad, cuando se revuelve perturbando con sus pestíferos miasmas el ambiente en que

Bintura pálida.

La lectura de los sucesos de Barcelona; las relaciones de los atropellos, asesinatos, robos y sacrilegios cometidos en estos días, ha traído á nuestra memoria un artículo que, con el título de *Sueño terrible* y firmado por X. Y. Z., publicamos en nuestro núm. 220 correspondiente al 28 de Marzo del año anterior.

A alguien que leyó aquéllo, en que no se hacía otra cosa que llamar la atención á los católicos y propietarios de las consecuencias que podía traer su apatía en poner un dique á la propaganda socialista y atea, le pareció una exageración.

Los hechos realizados por los socialistas de Barcelona, manejados por los masones y capitaneados por los anarquistas, vienen á desmentir esas apreciaciones y aun á decirnos a nosotros: aquella pintura de los sucesos que podrían venir, que han venido ya, era una pintura pálida; no se quedan tan cortos en sus planes destructores los elementos sediciosos y ateos de nuestra Nación.

Cartas cantan y obras en nuestro poder algunas, y son del dominio público los datos que publican en sus relaciones los diarios y para nadie es ya un secreto que han sido destruidos é incendiados más de cuarenta edificios, Iglesias y Conventos; se han cometido asesinatos en personas indefensas; el robo ha estado á la orden del día y las profanaciones de cosas y personas sagradas no tienen número, ni siquiera algunas de ellas se pueden referir.

Y aun para muchos de los pobres y seducidos obreros las consecuencias han sido terribles: centenares de ellos han perdido la vida y han quedado en la miseria y orfandad á sus hijos; otros han quedado inutilizados, y no son pocos los que están bajo la acción de la justicia.

Parece que ahora se quiere averiguar las causas y depurar los hechos, pero permítasenos que hagamos aquí algunas afirmaciones que pongan en claro lo primero y nos sirvan de lección para el porvenir y confesemos á la vez que todos en él pusimos nuestras manos.

En esto, como en todas las cosas, hay causas remotas y causas próximas. Dejemos éstas y ocupémonos de aquéllas.

Las causas remotas todas las sabemos. En mal hora para nuestra Patria se implantaron las libertades de perdición, y en consecuencia de esa implantación todos los Gobiernos, desde la revolución septembrina hasta nuestros días, han permitido se haga propaganda atea, anarquista é inhumoral entre todas las clases de la sociedad, y principalmente entre los pobres obreros como elemento más dispuesto por su falta de instrucción á aceptar los absurdos más inconcebibles.

Y como se les ha dorado la píldora con la seductora esperanza de la repartición de bienes, esa propaganda ha producido su fruto; se sembraron vientos y ahora nos vemos precisados á recoger tempestades; se pusieron las causas y ahora empiezan á producirse sus efectos; que es vano intento dejar hacer lo primero y querer que no venga lo segundo; sentar premisas y pretender que no se sigan las consecuencias.

No sólo los gobernantes desde la revolución á acá son los culpables de estas consecuencias, son también los católicos, las personas de orden, que por su posición social ejercen alguna influencia en la vida pública. Dentro del orden de cosas establecido se ha podido poner un dique á esa propaganda impia, se han podido fundar Asociaciones de obreros, como lo han hecho en Burgos, Bilbao y otras poblaciones, y en esos centros instruirles, ayudarles en sus necesidades materiales y morales y prevenirles contra los sesos del error. Se han podido favorecer esas instituciones y hacer que tengan vida próspera y se extiendan por todas partes; pero para desgracia nuestra no ha sido así; muchos han preferido ocuparse de sus comodidades y de sus negocios, sin hacer un sacrificio por sus semejantes, sin preocuparse ni poco ni mucho del orden social, sin que les haya dado un bledo ni las propagandas antirreligiosas y atea, ni los intereses de Dios, ni los intereses de sus hermanos. Con tal de no ser ellos molestados han dejado correr las cosas.

Nos consta que en Barcelona hay algunos católicos y personas de orden que intentaron á

vivimos, ya se sabe a dónde va a parar, á los Templos, á los Conventos, á los Ministros del Señor.

Es uno de los cuarteles más gloriosos que brillan en el escudo de la Iglesia; el dibujado con los ataques, de esas turbas salidas de las cloacas del arroyo, perturbadas en sus ideas con doctrinas disolventes y demoleadoras.

Nada de extraño tiene esto que pudiéramos llamar ley de la Historia.

Cuando el torrente se desborda, en parte alguna, azota y ruga con más furia, que contra las paredes del dique opuesto á su furor.

Me refiero á los sucesos de Barcelona. Cuando estas cartillas se escriben aún no se conocen en toda su magnitud; pero á juzgar por confusas é incompletas narraciones, el furor sectario ha tenido desahogos horribles contra la Iglesia.

Se habla de Templos y Conventos incendiados, de monjas arrojadas por los ventanales de sus profanados conventos, de Sacerdotes asesinados abrazados al Crucifijo y aun de asilos de ancianos, destruidos, donde seguramente estarían los padres de algunos de esos incendiarios, y de otros mil crímenes á que nos tienen acostumbrados los monopolizadores de la libertad.

¡Qué horror! ¡La libertad proclamada por Cristo en el Calvario, cubriendo con su nombre santo los excesos del hombre bestia, educado en el libertinaje y avarquismo!

Es la Iglesia, la doctrina del Crucificado, la que hasta el presente está deteniendo la explosión de ese fuego latente que poco á poco va calcinando las entrañas de la moderna sociedad. Nada, pues, de extraño tiene que las llamaradas escapadas de vez en cuando, azoten con su latigo de fuego, antes que á ninguna otra parte, á la Iglesia.

El movimiento ha sido contra la Patria, y naturalmente han tenido, para ser lógicos, que chocar en su camino con la religión, si la que no hay Patria, ni hogar, ni... hombre.

Aprendan, aprendan nuestros gobernantes á cruzarse de brazos ante los insultos á la religión. Ya lo saben: en Barcelona se lo han dicho desde las barricadas. Los enemigos de Dios son también los de la Patria; tras uno viene necesariamente lo otro.

Aprenda, aprenda el partido liberal á conocer quiénes son los patriotas. ¿No recuerda la protección que dió á Lerroux, que era según los de este partido decían, el abanderado de la Patria en Cataluña? ¿No recuerda aquella manifestación que desde Barcelona vino á Madrid con el fin de hacer protestas de patriotismo, capitaneada por el mismo Lerroux, contra los solidarios á quienes tildaban de separatistas?

Pues vean, según dice la Prensa, los que han hecho armas contra la Patria. Cuando precisamente esta está más necesitada del apoyo y ayuda de todos sus hijos para repeler la agresión rifeña, y verán quiénes eran.

Los anticlericales catalanes, esto es, los anarquistas, socialistas, lerrouxistas y demás perturbadores del orden social.

Los que por pasiones políticas se esconden tras las esquinas para asesinar á sus enemigos, y ya vayan éstos en coche ó salgan de un mitin.

Los de siempre, los enemigos de Dios y por lo tanto, de todo bien, de todo orden y de toda ley. ¡Las turbas, en una palabra, formadas por filósofos modernos!

¡Siempre igual! ¡La piedra lanzada contra la Iglesia, descalabra de rechazo á la Patria!

Federico González.

ASSUMPTA EST MARIA.

O palmas de Cades, ó cedros del Líbano, sicomoro y ciprés, que las crestas coronáis de Sión y el Carmelo, cual patrias banderas; que rizados penachos y frondas desplegáis cual pendones de fiesta en las procesiones que las flores del Asia celebran: extendid abanicos y ramos al paso de Aquélla, que triunfante en carroza de arcángeles del misero suelo, al cielo hoy se eleva.

Jordán, Tiberiades, enviad vuestras áuroras más frescas, que el cabello ríen, la frente refresquen y tremolen el manto de Aquélla que ayer vuestras aguas cruzaba cual alerva en la pobre barca de los pescadores, y es hoy por los aires llevada cual Reina.

Nazaret bendito, que en medio tus huertas escondida guardas su casita blanca, su blanca azotea, es viejo emparrado, que da sombra dulce al banco de piedra, do sentada al claror de la luna, hilando que hilando, lloraba la ausencia de Jesús amado;

¡qué sólo te quedas! Mira cual remonta su vuelo en los aires la paloma que en tí nido hiciera.

Oh guarda nocturno, que ciudad y templo de Sión custodias desde la alta almena;

recoge tus armas y tu cornamusa, porque ya alborea y la noche burló tus cuidados... en Getsemaní era: que en los pliegues del manto de luces, de luces y estrellas de la noche robaron los cielos sin que lo advirtieras, de Salén la gloria, de Israel el gozo, el brillo del Templo y honor de Judea.

Aún se ve allá abajo abierto el sepulcro cual frasco de esencias, esparcidas venese por dentro y por fuera fajas perfumadas, edénicos nardos, rosas y azucenas.

Aún hacia Occidente señalan las nubes, las rodadas de luz y centellas del carro de triunfo, que ardientes querubes tenía por ruedas, y apoyada en ellos subía, subía radiante y serena la Madre de Cristo, la humilde María; á alturas eternas llevaba sus ojos, cruzaba á su pecho sus níveas manos de casta doncella; subía, subía, á su gran carroza enganchó la luna su argentada rueda, y astros y incensos en giros veloces rodaron tras ella, y mudos y extáticos vieron cual se abrían eternas puertas allá en los confines del mundo sidéreo y á su madre tierna recibió con los brazos abiertos el Cristo en su gloria y la sentó á su diestra.

Carraque 7-VIII-09.

S. Liso y Estrada.

Las Fiestas de Caridad y de Beneficencia.

Lo que dice la Iglesia.

Doctrina moral definida por el Concilio Plenario de la América latina, celebrado en Roma 1899 y aprobado por S. S. León XIII en 1.º de Enero de 1900. Traducción aprobada por Su Santidad Pio X en sus Letras apostólicas del 27 de Marzo de 1906.—Título II, capítulo VIII.

De las colectas de limosnas recomendadas por la Iglesia.

799.—Laudables son las colectas, que se acostumbra hacer en las Iglesias. Ya el Apóstol San Pablo decía (I Cor. XVI 1): «En cuanto á las limosnas que se recogen para los Santos, practícalo en la misma forma que yo he ordenado á las Iglesias de Galacia.»

Son, por tanto, lícitas y altamente recomendables esas colectas de limosnas, que se hacen por causa legítima, aprobada por la autoridad eclesiástica, para erogarlas en objetos piadosos, es decir, en obras de religión y caridad, y subvenir á necesidades tanto temporales como espirituales; con cuyas colectas, no sólo no se debilita el precepto de dar limosna á los pobres en particular, sino se consolida y confirma.

Reprobamos las colectas de limosnas, que con el nombre de Bailes de Caridad, autorizan un vicio contrario á la verdadera caridad, la cual es madre y tutora de la honestidad de costumbres, y de la moderación cristiana, y de ninguna manera de la mundana disolución.

Otro tanto decimos de los espectáculos teatrales, y de las corridas de toros, que se verifican con el mismo pretexto.

Lo que dice un Arzobispo.

«Hace ya días que significamos... lo impropio que nos parecía, y aun totalmente ajeno al espíritu cristiano... el buscar recursos para sostener el culto ó ayudar al menesteroso con funciones teatrales y fiestas meramente profanas, por no darles otra calificación más severa.»

Estábamos satisfechos creyendo haber concluido con esa mezcla repugnante, con ese maridaje de lo divino y lo humano, que resulta de enjugar las lágrimas del que llora... danzando ligeras danzas, y divirtiéndose y solazándose en espectáculos.

Mas hemos visto con dolor que algunas de esas Asociaciones, no ya tímidamente y con disimulo y encogimiento atropellan nuestras indicaciones, que son en rigor verdaderos mundatos, sino á cara descubierta...

Apenas si se hallará persona de buen juicio, que no condene severamente esa amalgama de eterno y temporal, que despoja á la limosna de su carácter y naturaleza, que le hace perder su mérito, y que viene á convertir al pobre, y al mismo Dios, en socios de Compañías teatrales ó de Empeños de Interés....

† MARCELO, Arzobispo de Sevilla.

Boletín 16 Febrero 1906.

Lo que escribió un sabio.

«Delicias del nuevo paraíso.»—La caridad moderna.

«El fausto y la alegría van á reunirse allí en el salón, á celebrar las angustias del hambre y la estrechez de la miseria.

Es una fiesta en nombre de los pobres, un placer en nombre del dolor, una felicidad en nombre de la desgracia. La caridad no había encontrado más que

dos maneras de ejerceerse. No sabía mas que llorar con el afligido, ó partir el pan con el desahogado. Esto es: consolaba ó socorría.

O lo que es lo mismo: unas veces daba y tomaba otras veces. Daba la limosna de su bolsillo, el pan de su mesa, y tomaba del infeliz á quien socorría la parte de pena necesaria para dejarle consolado.

Pero este era un procedimiento demasiado vulgar, una compasión poco distinguida... sin buen gusto, sin elegancia, sin fausto....

¡Ah! ¿Por qué la Caridad ha de tener las lágrimas en los ojos, la tristeza en el semblante y la pena en el alma?

¿Por qué bailar no ha de ser una obra de misericordia? ¿Por qué la virtud no ha de ser una fiesta? ¿Por qué el placer no ha de ser compasión? ¡Ah!... ¡Seríamos todos tan virtuosos!

Es verdad: convertir en virtudes todos los vicios, y la naturaleza humana habrá llegado á la plenitud de su perfección....»

Selgas.

Aún queda tela cortada, que insertaremos en otro número para sacar de la ignorancia á muchas señoras y caballeros cristianos que se tienen por ilustrados.... y lo son.... en otro orden de cosas, pero en éstas.... están algún tanto atrasados.... Hay, por tanto, necesidad de darles alguna lección.

ANTES DEL TRABAJO

Sobre el reclinatorio de un amigo, que nunca entra en su cuarto sin arrodillarse un instante y encomendar á Dios su trabajo, he leído las palabras siguientes:

Haz en esta hora alguna cosa útil. No difieras para luego lo que puedes y debes hacer ahora.

Repara ante todo el desorden que adviertes alrededor de tí y dentro de tí.

Empieza bien el cuarto de hora que Dios te concede. Si no lo haces así, te arrepentirás algún día.

Obra con actividad, pero no te apures; jamás falta el tiempo á quien lo emplea bien.

Trabaja con tranquilidad bajo la mirada de Dios.

—¿Estas triste y turbado? Llámale.—¿Estás inquieto? Mírale un instante y continúa tu trabajo.

¿Cómo es posible que bajo la influencia de estos pensamientos, que vienen, por decirlo así, del cielo como viene un rayo de luz, el trabajo no sea útil, que no deje la paz en el alma y sobre todo que no sea meritorio?

FOLLETO IMPORTANTISIMO PARA LAS ESCUELAS DOMINICALES

Caja dotal, por el P. Gerardo Gil, profesor en la Universidad de El Escorial y Director espiritual de la Escuela dominical de este Real Sitio.

Hay que hacer cuanto se pueda por mejorar la triste situación de las jóvenes sirvientes y obreras, sobre todo preparándoles un porvenir menos obscuro y desgraciado que el que las espera inevitablemente á la mayor parte de ellas. Es, sin duda, la clase más necesitada de apoyo moral y económico y la que está más desatendida y olvidada. El apoyo moral se le presta ya en muchas localidades las Escuelas dominicales, ¿por qué no han de prestarle también el económico, tan necesario ó más que el moral, pues éste sin aquél queda á merced de la miseria, verdugo de la dignidad, del pudor y de todas las virtudes de la joven cristiana? Por otra parte, ¿es tan fácil prestárselo con un poco de abnegación y de buena voluntad! He aquí un medio sencillo y eficaz.

Con la implantación, dentro de las Escuelas dominicales ó de las Catequesis, de la ingeniosa y simpática institución, denominada Caja dotal, se conseguirá fácilmente en favor de las jóvenes alumnas: 1.º, ayudarlas á constituirse, poco á poco, pero indefectiblemente, una pequeña dote para la época en que tomen estado; 2.º, habituarlas en la práctica de la virtud del ahorro y de la economía, tan imprescindible en el buen gobierno de un hogar como el que ellas presidirán algún día; y 3.º, estimular sus perseverancia en el bien y retenerlas en la asistencia á la Escuela hasta que tomen estado ó tengan que abandonarla por justas razones.

¡Qué hermosa obra de acción social pueden realizarse con esta sencillísima institución! La Caja dotal no impide, ni entorpece en los más mínimos la labor educativa de las Escuelas dominicales, antes bien, la favorece, la amplía y asegura y sazona sus frutos.

Señoras Presidentas y Directoras de las Escuelas dominicales, á vuestro alcance, en vuestras manos tenéis un medio fácil y seguro de aliviar grandemente la suerte infeliz de vuestras alumnas. No le desperdiciéis.

En el folleto que anunciamos, y que está á vuestras dedicados, encontraréis cuanto se refiere á la organización, funcionamiento, Estatutos y contabilidad de la Caja dotal. Si se os ofreciese alguna duda, el autor del folleto, que es además fundador de la Caja que ya funciona en El Escorial, se ofrece á resolverla á quien se la exponga por carta.

Precios del folleto: 1 ejemplar, 0,25 pesetas; 15, 3; 25, 5; 50, 8; 100, 12.

Los pedidos á la Administración de EL BUEN COMERCIO, Real Monasterio de El Escorial.

BUEN EJEMPLO

El Duque de Wellington, el vencedor de Waterloo, se levantó un día en la Cámara de los Lores para pedir más libertad para los católicos diciendo estas palabras notables: «Mílores, habéis coronado mi cabeza con gloriosos laureles, mas no debéis olvidar que yo debo esas victorias que tan ampliamente me recompensáis á los soldados católicos.»

La Cámara se conmovió al oír aquellas palabras que salían del corazón de tan ilustre veterano. Desde entonces data el tratamiento, tratamiento franco y generoso, de que son objeto los soldados católicos ingleses; y desde entonces se les lleva á Misa todos los días festivos, sin armas, de gran uniforme y con un libro que se le da á cada uno; este libro ha sido impreso por el Gobierno y se intitula Libro oficial, que no es otro que El Jardín del alma, de Mous. Chailanier. Contiene el referido Manual un capítulo intitulado Consejos á los soldados cristianos, del que hacemos con gusto un resumen. Dice así: «Soldados, vuestra profesión es considerada con justicia como una profesión noble y distinguida. Debéis proteger vuestro país en la hora del peligro y proteger á los débiles injustamente atacados. Gustavo Adolfo tenía costumbre de repetir: Los mejores cristianos son los mejores soldados. Vuestros jefes os designarán cuales sean los enemigos de fuera. Los de dentro vosotros mismos los conocéis: la embriaguez, el abuso de bebidas, los respetos humanos, la blasfemia, etcétera.» Estas y otras atinadas reflexiones que contiene el precioso Manual no estarían de mas en nuestros cuarteles.

FERIA Y FIESTAS

A continuación copiamos el programa oficial de festejos que, con motivo de la feria, se han de verificar en nuestra ciudad:

El Excmo. Ayuntamiento ha acordado suprimir la celebración de algunos de los festejos, y destinar las economías al socorro de las familias de los reservistas casados, que han sido ó puedan ser llamados para mantener el honor patrio.

Los actos y fiestas de la Feria de este año se reducen al siguiente

PROGRAMA

Día 14.—De ocho á doce de la mañana se distribuirán, en el Cuartelillo de Zocodover, mediante la presentación de bonos,

Socorros en especie.

Por la noche

Concurso de escaparates,

adjudicándose tres premios con sujeción á las bases que con anterioridad publicará la Asociación General de Dependientes de Comercio.

Iluminación eléctrica y velada musical.

por la banda de la Academia de Infantería, en el paseo de Merchán, que se repetirá durante todas las noches de la Feria, ó sea hasta el día 20.

Día 15.—Por la mañana, y siguiendo la tradición costumbre, el Excmo. Cabildo Metropolitano celebrará en la Santa Iglesia Catedral la Solemne función religiosa

á la imagen de Nuestra Señora del Sagrario.

Por la tarde, procesión de dicha imagen por los ámbitos del expresado templo. Las horas se detallan en otro lugar.

A las once de la mañana se inaugurará solemnemente la

Exposición de Maquinaria, Productos Agrícolas y Abonos minerales.

que, por iniciativa de la Cámara Oficial Agrícola y con la cooperación del Excmo. Ayuntamiento, ha sido instalada el Hospital de Afuera, quedando abierta hasta el día 23.

Los detalles de esta Exposición se fijarán oportunamente en programas especiales.

Día 18.—A las ocho de la mañana, inauguración de la

Feria de Ganados,

concediéndose premios en metálico á los señores Ganaderos que presenten mayor número de cabezas de ganado.

Estos premios se distribuirán en la siguiente forma:

Uno de doscientas cincuenta pesetas al que presente mayor número de muletas.

Otro de doscientas pesetas á quien lo haga de mayor lote de ganado lanar, y

Otro de cien pesetas al de más numerosa pira de cerdos.

Día 19.—Por la mañana, á las siete, se efectuará en la Casa Rústica la adjudicación de los premios á los Ganaderos concursantes.

Por la tarde

Corrida de novillos-toros.

precedentes de la ganadería del excelentísimo Sr. Duque de VERAGUA, que serán lidiados por los diestros Andrés del Campo (Dominguín), Ambrosio Sarmiento y Pacomio Peribáñez, con sus correspondientes cuadrillas.

Durante los tres días de feria de ganados, ó sea el 18, 19 y 20, habrá audiciones musicales, de seis á ocho de la mañana, en el paseo de Merchán.

Observación.

Los Sres. Ganaderos se hallarán exentos del pago de derechos de pontazgo por el paso de los ganados que aporten al ferrial.

Pensamiento plausible.

Entre los socios del Apostolado de la Oración se agita la idea de celebrar un solemne Triduo de desagravios a la Majestad Divina, por los sucesos ocurridos en Barcelona, y de petición de favor del Altísimo para el triunfo de nuestras armas en Melilla.

El pensamiento nos parece muy plausible y contamos con que será acogido con entusiasmo por todos los buenos hijos de España, por todo el pueblo católico toledano.

Hora es ya de responder a los gritos de angustia con que nos llama la Religión y la Patria, de emular las glorias del Cid, de los Alfonso VI y VII, de los Reyes Católicos, de Carlos V y de Felipe II y de escarmentar a los traidores y enemigos de la Religión y de la Patria.

Hora es ya de desagraviar a la Majestad de Dios ofendida; pues hemos visto vituperados sus Sacerdotes; quemados sus templos y altares; ultrajadas las personas religiosas y desamparada la caridad con niños huérfanos, ancianos y desvalidos.

Por eso no podemos menos de levantar nuestra voz y a la vez que aplaudimos este pensamiento y le estimulamos a llevarlo a la práctica, hacemos un llamamiento a los hijos de esta Imperial ciudad.

Toledanos Melilla y Barcelona son dos nombres que acibarán a la Patria, porque son enemigos interiores y exteriores que armados la quieren deshonrar y sangrar, y, si les fuera posible, destruir.

Barcelona y Melilla constriñen en gran manera al Corazón Divino: como los judíos, intentan arrancar de las conciencias y de la España la verdad de la fe católica, matando a Cristo en el pecho de los buenos hijos.

Militares toledanos, fieles de esta muy noble e imperial ciudad, acudamos todos al Templo a impetrar los auxilios del Cielo, para que nuestro indomable ejército humille a la feroz y atrevida morismal.

Acudamos todos al Templo para desagraviar al Dios de los ejércitos de las ofensas recibidas y profanaciones verificadas en Barcelona. Sigamos el ejemplo de otras poblaciones y sirvamos de estímulo para que en otros puntos realicen este pensamiento.

No más diversiones que dicen muy mal con los sufrimientos de nuestros hermanos al otro lado del Estrecho; llanto, lágrimas y contrición ante el Altar Sacrosanto y poniendo por intercesora a nuestra amada Patrona la Virgen del Sagrario y al glorioso Santiago, Patrón de España, hagamos caso de honor, de Religión y de gloria patria, atender a la invitación que nos hace el Apostolado y acudamos al Triduo de rogativa y desagravio.

Parece ser que dicho Triduo tendrá lugar terminada la Octava de la Virgen y los cultos serán en la Iglesia de San Juan Bautista.

Adelante con el pensamiento y el Apostolado de la Oración, como todas las Corporaciones que coadyuvan, pueden estar seguras de que realizan una buena obra y de oportunidad, y asimismo pueden contar con nuestra humilde cooperación.

R. I. P.

El telégrafo nos trajo el domingo pasado la triste noticia de la muerte de nuestro inolvidable amigo D. José María Micas. Había ido a Puente Viego en busca de la salud, y el Señor tuvo a bien disponer de su vida.

Hombre laborioso y afable como pocos, había logrado ganarse las simpatías de propios y extraños. Era el alma de las oficinas de la Academia de Infantería, y su feliz memoria y el conocimiento que tenía de su bien organizado Archivo, hacía que casi todos los asuntos relacionados con ese ramo fueran consultados con él. Por este motivo, aunque estaba retirado, aparecía al frente de dichas oficinas como si estuviera en activo.

Ha ejercido cargos en varias Corporaciones y entre ellas en la Electricista, y en todas ha dejado rastros de su clara inteligencia y de su fecunda actividad.

Como católico, lo era de convicciones arraigadas y prácticas, cumpliendo todos sus deberes religiosos y perteneciendo a las Conferencias de San Vicente, que lleva el título de San José. En ella le vimos muchas veces ejercitar la caridad con sus acogidos, asistiendo también con asiduidad, no obstante sus múltiples ocupaciones.

Pertenecía a varias otras Corporaciones y era el alma de la Cofradía de Nuestra Señora de los Remedios, de San Miguel, cuya Asociación vive hoy floreciente como pocas, debido en gran parte al interés y celo con que por ella trabajaba el difunto.

En las últimas elecciones municipales, previa consulta a su Director espiritual, se presentó como independiente e iba decidido a defender los intereses católicos y a procurar una buena y verdadera administración local.

Su muerte ha sido edificante según nos escribe un testigo ocular. Tan pronto como se apercibió de la gravedad de su estado, recibió con gran fervor los Santos Sacramentos de Penitencia, Viático y Extremaunción, y el tiempo que medió hasta su muerte, lo empleó en fervorosas jaculatorias y actos de conformidad con la voluntad de Dios. Expiró con una paz exterior

reveladora de la tranquilidad que había en su alma, como quien al final de su vida siente la satisfacción del cumplimiento del deber.

Recibí su apenada esposa D.ª Juana y su afligida hija D.ª Carmen y familia, el testimonio de nuestro sentimiento por pérdida tan irreparable y cuente con los ruegos de los buenos amigos, entre los que creemos contarlos.

A Sebastián de Luque, inspirado autor de la obra **De la serpiente a la Virgen.**

SONETO

En lecho hospitalario padecías
Cruel enfermedad, el alma llena
De negra incertidumbre, justa pena
Del vacío cristalino que sentías.
Ni un rayo de esperanza te morías
Atado, como el can, a tu cadena;
Pero hiciste a la Virgen la novena
Y a la vida con Cristo resurgías.
Entonces, las pasiones doméjando,
Que presa habían hecho en tu flaqueza
Con esfuerzo gigante luchando,
Prestándole la Virgen fortaleza,
Al pie del confesor, y comulgando
Quebraste a la serpiente la cabeza.

S. Yerro.

En el Ayuntamiento.

La sesión del lunes.

Próximamente a las ocho y media de la noche, dió principio el pasado lunes la sesión de la actual semana celebrada por nuestro municipio. La concurrencia de público fué escasa, sin duda persuadido de que no habían de tratarse asuntos de verdadero interés general.

Presidio, como todas, el Alcalde Sr. San Pedro, y asistieron los Concejales Sres. Aguirre, Conde, Gamero, Guzmán, Santamaría, Medina, Ledesma, Pintado, Ortiz, Rubio, Bueno, Martínez, García Benito, Prudeciario y Garijo.

Después que fué leída y aprobada el acta de la anterior sesión, con una rectificación del Sr. Coude, la presidencia da cuenta de haber tenido noticias del fallecimiento del Concejal D. José María Micas y Subías, acaecido en Puente Viego en ocasión de encontrarse tomando aguas, proponiendo se levante la sesión en señal de duelo, aunque sólo sea por breves instantes.

El Sr. Garijo propone que se nombre una Comisión con objeto de que visite a la familia del Concejal fallecido y haga constar a la misma el sentimiento de la Corporación. Así se acuerda y se levanta la sesión por cinco minutos.

Trancurridos éstos, se reanuda, comenzando a tratar de los asuntos que figuraban en la Orden del día.

Dióse lectura del presupuesto para la reforma de los pretilos o barandas existentes en la plaza de Zucodover.

Tanto el plano presentado, como el presupuesto, que ascendía a la suma de 1.740 pesetas, fueron aprobados, no sin antes haber alguna discusión entre los representantes del pueblo, que consideraban la reforma de interés.

Instancia de D. Francisco de Priede solicitando la excepción de pago de recargos de apremio en algún arbitrio, que después de largo debate, se acordó pasara a la Comisión respectiva para su estudio.

Concediése abastecimiento de aguas a doña Carmen Lazaro de Quintas.

Comunicación del Profesor de la Escuela del primer distrito D. Julio Escalante, dando cuenta de haber hecho el depósito del título de Maestro de primera enseñanza a favor de don Zacarías López. La Corporación dáse por enterada y acuerda dar un voto de gracias al Profesor, para que sirva de estímulo, y al discípulo por el buen resultado obtenido de los estudios, demostrando aplicación.

Se concedió licencia para ejecutar obras en la fachada del Hospital del Rey a D. Juan José de la Vega.

Y no habiendo más asuntos en la orden del día, se pasó a la sección de

Ruegos y preguntas.

El Sr. Guzmán dice había recibido un volante del Sr. Montoya, nombrado en la anterior sesión Inspector de aguas, en el que manifestaba no podía atender al cumplimiento del cargo para que había sido elegido, encareciendo a dicho Sr. Guzmán le sustituyera en tal nombramiento.

También se hicieron otros ruegos de poca importancia, por lo que en la presente semana dejamos de consignarlo.

De igual manera que lo ha hecho el Ayuntamiento y no pocas personas de la capital, el cronista está obligado, y de todo corazón lo hace, el mandar a la distinguida familia del Concejal muerto Sr. Micas el más sentido pésame.

Carlota.

NOTICIAS

San Román.—Durante los días 15 y 16 del actual tendrán lugar en esta villa grandes funciones religiosas y populares en honor de Nuestra Señora del Buen Camino, las cuales prometen estar muy animadas.

Mocejón.—El día 8 del actual, en la fábrica de electricidad de Higuera, ocurrió un suceso desagradable.

Hallándose trabajando el encargado de la misma Herminio López Muñoz, y al arreglar un cortacircuito teniendo éste corriente eléctrica, dió una sacudida que le produjo gravísimas quemaduras, de las que á consecuencia de las mismas falleció al siguiente día. El infortunado obrero deja cinco hijos.

Velada.—Días pasados se ha cometido un robo en el domicilio del farmacéutico de esta villa D. Clemente Alonso.

Dicho robo ha consistido en metálico y en cantidad de 500 pesetas.

El autor ó autores no han sido habidos.

Carpio de Tajo.—Hallándose bañando en el río Tajo en esta villa el vecino de la misma Alfonso Gallardo Esteban, se ha ahogado, siendo extraído el cadáver horas después que acontació el hecho.

Madrideros.—En la laboranza propiedad del vecino de esta villa D. Demetrio García se ha cometido un robo el día 7 del actual, consistente en un saco de cebada y varios aperos de labor.

El autor ó autores no han sido habidos.

En el mismo pueblo, el día 8 del actual hallábase cogiendo pájaros el joven Zacarías Aliazar, de catorce años de edad, en el sitio Monte Barragón, teniendo la desgracia de caerse a un pozo de quince varas de profundidad, pereciendo ahogado.

Torrijos.—El día 9 de Septiembre próximo tendrá lugar en el Juzgado de Instrucción de esta villa la subasta de varios viñedos. Los datos y condiciones se hallan de manifiesto en dicho Juzgado.

Sotillo de las Palomas.—Se halla vacante en este pueblo la plaza de Médico titular, dotada con el haber anual de 500 pesetas.

DE LA CAPITAL

Hemos tenido el gusto de ver la carroza que se ha dorado y pintado para Borox en el taller del inteligente artista D. Benigno Cortecero. Es de mucho gusto, como la que en el mismo taller se está restaurando para Villaseca de la Sagra.

Agradecemos cual merece al digno Sr. Presidente de la Corporación Municipal la atención que ha tenido de remitirnos, con atento besalamano, dos bonos de los socorros que hoy se distribuyen por cuenta del Ayuntamiento; Han sido entregados á dos personas verdaderamente necesitadas.

Parece ser que para el próximo mes de Septiembre tendrá lugar en la Plaza de Toros una gran corrida, con reves de ganadería acreditada, y encargándose de la lidia los diestros Bombita (Emilio) Gaona y Gallito.

La Academia de Infantería, según nuestras noticias, organizará este espectáculo con el fin de destinar sus productos á socorrer á los soldados en campaña.

Hemos recibido en esta Redacción el programa de las fiestas de estos días, publicado por D. Mariano Calvo y Compañía, á cuyos señores quedamos reconocidos por su fina atención.

SE VENDE un precioso Altar gótico. Otro de estilo churrigueresco y dos Imágenes del Sagrado Corazón de Jesús y María, á precios convencionales, en casa del pintor y decorador D. Bienvenido Villaverde, Barrio Nuevo, 17, Toledo.

Nuestro distinguido amigo D. Antonio Lago, en nombre de la Cámara Agrícola de Toledo, ha tenido la amabilidad de remitirnos un cartel anunciador de la próxima exposición.

Como ya en el programa de las fiestas se consigna el día y hora de la apertura de expresada Exposición, no nos queda más que agradecer la fina atención de que hemos sido objeto, y desear, como esperamos, que la Exposición sea la nota saliente de estas ferias.

Entre las víctimas causadas por los feroces rifones se encuentra la de D. José, hijo de nuestro querido amigo Sr. Velarde. Había llegado hacia muy contados días con el grado de Segundo Teniente, y se le había encargado la defensa del fortín levantado cerca de la segunda caseta. Fué atacado por los moros y le defendió tan heroicamente que á pesar de la excesiva superioridad del número, no pudieron tomarlo.

Murió, pero murió cumpliendo fielmente su deber. Reciba su familia nuestro pésame por la pérdida de ser tan querido, y rogamos á nuestros lectores una oración por el heroico difunto.

Los toros de la feria.—En el número anterior nos ocupábamos de este asunto, y en particular en lo que se refiere al precio de las localidades, que desde un principio nos pareció excesivo.

Después de lo dicho por algunos colegas locales, sólo nos resta decir que en realidad el descontento es general, y como consecuencia la desanimación es grande.

El Niño Jesús procedente de Belén ha sido recogido por D.ª Carmen López, esposa de nuestro distinguido amigo D. Eusebio Delgado, como poseedora del número agraciado. Les felicitamos de todo corazón.

Según anuncio publicado por la Escuela Normal Superior de Maestros, durante la segunda quincena del presente mes podrán solicitar exámenes los que aspiren á ello, mediante la correspondiente instancia dirigida al Sr. Director.

Ha sido nombrado Recaudador de contribuciones en esta provincia D. Basilio Machuca.

El día 7 falleció en Polán nuestra constante suscriptora D.ª Pascuala de Diego, viuda de Arribas, recibiendo los auxilios espirituales y la Bendición Apostólica. Recibamos sus amados hijos nuestro más sentido pésame y cuente con nuestras humildes oraciones á favor de la finada.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Agosto.—Día 15, Iglesia de Santa María Magdalena; 16 y 17, Parroquia de Santiago Apóstol; 18 y 19, Iglesia del Colegio de Doncellas, y 20, Iglesia de Santo Tomás Apóstol.—Se expone á las ocho de la mañana, y se reserva á la una de la tarde.

Santa Iglesia Catedral.—Mañana domingo, festividad de Nuestra Señora del Sagrario, Patrona de Toledo, se celebrará solemne función, á las nueve, en honor de nuestra amantísima Madre.

Por la tarde, después de los rezos ordinarios, procesión con dicha imagen por el ámbito de expresada Iglesia.

Los demás días de Octava, Motetes y Salve al terminar los Oficios de la tarde, próximamente á las seis.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las siete y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Convento de Bernardas.—Solemnes cultos que tendrán lugar mañana 15 en honor de la Santísima Virgen María en el Misterio de su Asunción Gloriosa. A las nueve y media Exposición de Su Divina Majestad, y acto seguido será la Misa con Sermón, que predicará D. Nicanor Mariano Aparicio.

Por la tarde, á las seis, después de reservar, Salve á Nuestra Señora y Responso por el alma del fundador.

También en este mismo Convento se celebrará función religiosa dedicada á San Bernardo el día de su festividad, 20 de Agosto. A las diez exposición, y luego Misa solemne, en la que será orador sagrado D. Enrique Palomo.

Por la tarde, á las seis, Estación, Procesión de Altares, Santo Dios y Adoración de la Reliquia de tan Glorioso Santo.

Convento de San Clemente.—Mañana 15, á las diez de la misma, solemne fiesta á la Asunción de Nuestra Señora. Habrá Sermón que predicará el reverendo Padre Morgado. Los cultos de la tarde darán principio á las seis. Hay indulgencia plenaria.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las nueve y media.

Convento de Gaitanas.—La hora de exponer á Su Divina Majestad durante el presente mes de Agosto, será á las cuatro y media, y la de Reservar á las seis y media de la tarde.

Convento de San Antonio.—Todos los días, al toque de las Oraciones, se reza el Santo Rosario. La Misa Conventual se celebra á las seis de la mañana.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar. 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

Academia Politécnica

preparatoria para Arquitectos, Ingenieros de caminos, minas, montes, agrónomos é industriales. Profesorado de estos Cuerpos. Internado con un preceptor eclesiástico al frente.

Director: Luis Velasco

Ingeniero de caminos
Fuencarral, 4, MADRID

TOLEDO
IMPRESA DE LA VIUDA é HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

ALMACÉN DE VINOS AL POR MAYOR
DE LOS COSECHEROS
VILLEGAS HERMANOS
GALLE DE LA GRANADA, NÚM. 6. — TOLEDO

Se expende vino superior á los siguientes

PRECIOS

Vino tinto..... 3 pesetas arroba de 16 litros.
Idem blanco..... 2,75

OBRAS LITERARIAS ESCOGIDAS

DE SANA MORAL Y LECTURA RECREATIVA

Tomos de 400 á 500 páginas una peseta,
encuadernados en rústica, y 1,25 en pasta.

Para contrarrestar la propaganda de literatura corruptora, «El Apostolado de la Prensa» se propone publicar una excelente biblioteca de lo mejor publicado hasta ahora por autores nacionales y extranjeros, á precios inverosímiles por su baratura.

Se han publicado ya: *Fabiola ó la Iglesia de las Catacumbas*, *La mujer fuerte*, *Victimas y Verdugos* (dos tomos), *Promessi Spesi ó Los Novios* (dos tomos), *La gran amiga*. *Las veladas de San Petersburgo*, *Mis prisiones y Angela*. Lleva ésta como apéndice la preciosa novela *Simón Pedro y Simón Mago*, del P. Juan José Franco, de la Compañía de Jesús.

De venta en la casa de

CELEDONIO MARTÍN

CALLE DEL COMERCIO, NÚM. 53 (ESQUINA Á LA DE BELÉN)

TOLEDO

INPRENTA
DE
VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 55
TOLEDO

En esta casa, la más antigua de Toledo, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, economía y esmero.

También se hacen toda clase de encuadernaciones á precios económicos.

Comercio, 55
Lucio, 8
TOLEDO

Antigua Confitería
de
PÉREZ
Tendillas, 3 y Puerta Liana, 4,

Nuevos
SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

TALLER DE ESCULTURA
Y
RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, núm. 17
TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltese este taller.

¡PROPIETARIOS!
HACER COMPRAS EN EL
GRAN ALMACÉN DE YESO
DE
NAZARIO PRADO
Paseo de la Estación, 2.—Teléfono 69.
Se sirve á domicilio.
A 1,50 pesetas la carga
de 8 arrobas (92 kilos.)

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD
Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre los demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:
Cordonerías, 12—TOLEDO

EDUARDO ALVAREZ

RELOJERÍA

Relojes extraplano desde 10 pesetas.
Relojes pulseras desde 15 pesetas.
Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico á lo más caro.
REGULADORES DE PAREO (estilo Inglés).
DESPERTADORES—CADENAS

ÓPTICA.

Anteojos Roca; los más higiénicos, desde 8 pesetas.
Gafas y Lentes de todas clases y precios.
Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.—Piezas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los señores Oculistas.—Se regala folleto interesante.

MATERIAL ELÉCTRICO
PARA LUZ Y TIMBRES
CRISTALERÍA Y ABAÑAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas; en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.
Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.
Proyectos y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composiciones de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO
INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO
1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA
Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El crédito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean.—Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

Reglamentos y prospectos gratis.

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA
HOJALATERO Y VIDRIERO
PLAZA DEL AYUNTAMIENTO, 4, TOLEDO

En este establecimiento, el mejor surtido y el que trabaja más barato de Toledo, se construyen coronas, diademas, arañas, ramos de altar, potencias y demás artículos de Iglesia, como también toda clase de faroles de lujo de todas formas para cementerios é iluminaciones.—Cafeteras, cubridores, faneros y medidas del sistema métrico decimal.—Aparatos fijos y portátiles para la luz de gas acetileno, siendo su coste de luz de siete bujías un céntimo la hora.—Letras de varias formas de zinc para muestras de tiendas, como igualmente moldes de bollos y demás objetos útiles para pastelería y confitería.—Infernillos, callenta tenacillas y faroles para tartanas, como igualmente farolas del alumbrado público, cuadradas y de forma redonda y zafras para aceite.

Saneamiento de edificios.
Inodoros.—Baños.—Duchas.—Lavabos.
Instalaciones completas de caballerizas.
Cuartos de baños.—Fuentes.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
DE
P. JOSÉ SAYANNA
Plaza del Celanque, 1.—MADRID

B. CORTECERO
DORADOR Á MATE Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

de
Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en inmejorables condiciones y á precios económicos.
Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Fausta Esteban

Viuda de Rosel

participa á Ud. el traslado de su CASA DE VIAJEROS, por mejora de local, á la calle del Comercio, número 70, Toledo.

Ya todo el mundo lo dice
y con sobrada razón:
No hay caramelo en España
que iguale á los de limón.

Hecho en forma de pitillos
y preparado en paquetes,
los vende por centenares
Teleforo de la Fuente.

Su clientela solicita
más que puede elaborar,
y por esa circunstancia
él no los quiere anunciar.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (MODELO) de Agua de Salts y
Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de
Teodoro Romero.

Recoltos, 15.—TOLEDO—Teléfono 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

Botella grande (gaseosas de varias clases)...	25 cént.
Idem mediana id., id.	15
Sifón Gigante de Agua de Salts	20
Idem chico, id.	10
Idem Gigante de gaseosa (varias clases)...	60
Idem chico id., id.	25
Idem Gigante de agua carbonica ferruginosa.	50

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Bahiera ó Fuerte.....	40 cént.
Idem mediana id., M.	40
Idem chica de Bahiera.....	30

SINALCO Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25

Unico depósito en Toledo y en provincia: La Deliciosa.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.